
GEMEINDE GEESTE 

 

N i e d e r s c h r i f t 
über die öffentliche Sitzung des Rates der Gemeinde Geeste 

vom 31.01.2019 

 

Anwesend sind: 
 

 
Bürgermeister 
 

Höke, Helmut  

 
Stellvertretende Vorsitzende 
 

Evers, Lara  

 
Mitglieder 
 

Abel, Günter  

Achenbach, Lothar  

Ahlers, Christa  

Bernotat, Anita  

Brockhaus, Heiner  

Dr. Evers, Christoph   

Gebbeken, Florian  

Günnemann, Franz  

Kater, Georg  

Ketter, Manfred  

Kramer, Peter  

Kuper, Ulrich  

Dr. Mersmann, Veronika   

Otten, Ralf  

Peters, Veronika  

Rolfs, Peter  

Rothlübbers, Dieter  

Sahnen, Franz-Josef  

Steinkamp, Josef  

Stenzel-Niers, Nils  

Tappel, Ansgar  

 
Protokollführer 
 

Horstmann, Birgit  

 

 

 



Zur Beratung hinzugezogen 
 

Bojer, Jan  

Hanenkamp, Hans  

Schulte, Birgit  

Stenzel, Annelene  

Tallen, Ludger  

 

 

Entschuldigt fehlen: 

 
Mitglieder 
 

Lammers, Kathrin  

Meer, Ingrid  

Musekamp, Thomas  

Topphoff, Meinolf  

 

 

Die Mitglieder waren am 19. Dezember 2018 unter Mitteilung der Tagesordnung eingeladen worden. 

 

Die Tagesordnungspunkte werden in öffentlicher Sitzung behandelt.  

 

 

 

Beginn der Beratung: 19:00 Uhr Ende der Beratung: 21:10 Uhr 

 



Tagesordnungspunkte: 

A. Öffentlicher Teil 

 1.  Eröffnung der Sitzung 

  

 2.  Feststellung der ordnungsmäßigen Ladung und der Beschlussfähigkeit 

  

 3.  Feststellung der Tagesordnung 

  

 4.  Genehmigung der Niederschrift über den öffentlichen Teil der Sitzung des Rates  

der Gemeinde Geeste vom 20. Dezember 2018 

  

 5.  Bericht der Verwaltung 

  

 5.1.  Spenden Förderverein Ludgerischule Groß Hesepe e.V. 

  

 5.2.  Beförderung eines Beamten 

  

 5.3.  Radwege an Landesstraßen 

  

 5.4.  Dürerstraße; Baugebiet Eschkamp 

  

 5.5.  Amprion Gleichstromverbindung A-Nord 

  

 5.6.  Amprion 380-kV-Höchstspannungsfreileitung Wesel-Meppen 

  

 5.7.  Bürgerversammlung in Varloh 

  

 5.8.  Baugebiet Am Kötteresch 3. Bauabschnitt 

  

 5.9.  Deutsche Post, Filiale Geeste 5, Meppener Str. 14, Dalum 

  

 6.  Einwohnerfragestunde 

  

 6.1.  Zuwegung an der Dürerstraße zum Friedhof 

  

 6.2.  Umrüstung der Straßenbeleuchtung 

  

 7.  Mitteilung bzw. Genehmigung von außer- / überplanmäßigen Aufwendungen/Auszahlungen 

  

 8.  Antrag der CDU-Fraktion im Gemeinderat der Gemeinde Geeste zur Prüfung der Realisierung 

eines Kunstrasenplatzes in der Gemeinde Geeste 

  

 9.  Stundung, Niederschlagung und Erlass von Forderungen sowie Annahme von Spenden 

  

 9.1.  Mitfinanzierung zur Erneuerung der Bramharer Straße durch die  

Neptune Energy Deutschland GmbH 

  

 10.  Haushaltsplanung 2019 - hier: Antrag der SPD-Fraktion im Gemeinderat Geeste vom 16.01.2018 

mit Ergänzungsantrag vom 01.10.2018 

  



 11.  Haushaltssatzung für das Haushaltsjahr 2019 mit Haushaltsplan, Investitionsprogramm  

und Stellenplan 

hier: Vorstellung des Verwaltungsentwurfes 

  

 12.  Anfragen und Anregungen 

  

 12.1.  Entsorgung der gelben Säcke durch die Firma Remondis 

  

 12.2.  Landesstraße L 67 

  

 12.3.  Jahresauftaktveranstaltung des Niedersächsischen Fußballverbandes-Kreis Emsland 

  

 

 



 

A. Öffentlicher Teil 

 

1. Eröffnung der Sitzung 

 
Frau Evers eröffnet die Sitzung. Sie begrüßt die anwesenden Ratsmitglieder, den Bürgermeister, die 

Vertreter der Verwaltung, die Gleichstellungsbeauftragte Frau Stenzel, Herrn Fickers von der Meppe-

ner Tagespost sowie die erschienenen Zuhörer.  
 

Anschließend gratuliert sie Herrn Tappel, Frau Peters und Herrn Achenbach sowie in Abwesenheit 

Frau Meer und Herrn Topphoff nachträglich zu ihren Geburtstagen.  
 

 

2. Feststellung der ordnungsmäßigen Ladung und der Beschlussfähigkeit 

 
Frau Evers stellt die ordnungsmäßige Ladung sowie die Beschlussfähigkeit fest.  
 

 

3. Feststellung der Tagesordnung 

 
Frau Evers stellt die Tagesordnung fest.  
 

 

4. Genehmigung der Niederschrift über den öffentlichen Teil der Sitzung des Rates der 

Gemeinde Geeste vom 20. Dezember 2018 

 
Die Niederschrift über den öffentlichen Teil der Sitzung des Rates der Gemeinde Geeste vom 20. De-

zember 2018 (Seiten 112 - 123) wird genehmigt.  

 

Abstimmungsergebnis:  

 

Ja 21  Nein 0  Enthaltung 2  Befangen 0   

 

 

5. Bericht der Verwaltung 

 

5.1. Spenden Förderverein Ludgerischule Groß Hesepe e.V. 

 

Bürgermeister Höke teilt mit, dass die Sachspenden des Fördervereines Ludgerischule Groß Hesepe e. 

V. dankend angenommen wurden. 

 

 

 

 



5.2. Beförderung eines Beamten 

 

Bürgermeister gibt bekannt, dass Herr Bojer zum 01.01.2019 befördert wurde.  

 

5.3. Radwege an Landesstraßen 

 

Bürgermeister Höke führt aus, dass für die Erneuerung der Landesstraßen mehr Mittel bereitgestellt 

werden. In diesem Jahr soll die L 67 von Wietmarschen bis zur Ortsdurchfahrt Dalum einschließlich 

des Rad- und Fußweges sowie bis zur Ampel saniert werden. In der Ortsdurchfahrt Groß Hesepe wird 

ein Teilstück von ca. 1 Kilometer Länge der L 48 saniert.  

 

Die Sanierungsbedürftigkeit der L67 von Dalum bis Osterbrock wurde der Niedersächsischen Landes-

behörde für Straßenbau und Verkehr vorgetragen. Es besteht die Zuversicht, dass die Erneuerung der 

L 67 im kommenden Jahr fortgesetzt werden kann. 

 

5.4. Dürerstraße; Baugebiet Eschkamp 

 

Zu diesem Punkt erläutert Bürgermeister Höke noch einmal den am 26.04.2018 im Rat vorgestellten 

Straßenausbauplan. Es ist eine Zuwegung von der Dürerstraße auf das Friedhofsgelände möglich. Die 

Errichtung des Lichtmastes entspricht dem vorgestellten Plan. Eine motorisierte Zufahrt zum Friedhof 

sollte nach Auffassung der Verwaltung ausgeschlossen sein.  

 

Herr Brockhaus merkt hierzu an, dass im Bebauungsplan ein Zugang mit einer Breite von ca. 2,35 

Metern festgesetzt ist. Mit dem neuen Lichtmast verbleibt nunmehr eine Zugangsbreite von 1,85 Me-

tern. Hierzu führt Bürgermeister Höke aus, dass diese Breite für eine fußläufige und barrierefreie An-

bindung auskömmlich ist.  

 

Frau Peters teilt mit, dass zurzeit ein Zaun die mögliche Zufahrt versperrt. Hierzu gibt Herr Höke be-

kannt, dass der Zaun nicht auf dem gemeindeeigenen Grundstück errichtet wurde. Er befindet sich auf 

dem an die Straßenverkehrsfläche angrenzenden Grundstück der Katholischen Kirchengemeinde 

Christus König in Dalum.  

 

Auf Nachfrage von Frau Peters nach dem Zeitpunkt der Maßnahmenumsetzung berichtet Bürgermeis-

ter Höke, dass die Kirchengemeinde bereits 2014/2015 gebeten wurde ein Entwicklungskonzept für 

den Friedhof zu erarbeiten, aber eine konkrete Aussage hierzu noch aussteht. Herr Kater regt an, das 

Gespräch erneut zu suchen. 

 

5.5. Amprion Gleichstromverbindung A-Nord 

 

Bürgermeister Höke gibt bekannt, dass die Bundesnetzagentur nach Mitteilung der Firma Amprion 

hinsichtlich der Gleichstromverbindung A-Nord frühestens bis Mitte 2020 eine Entscheidung über den 

Trassenkorridor treffen wird. 

 

5.6. Amprion 380-kV-Höchstspannungsfreileitung Wesel-Meppen 

 

Zur Erläuterung der eingegangenen Äußerungen findet am 05. Februar 2019 zum Neubau und Betrieb 

der 380-kV-Höchstspannungsfreileitung Wesel – Meppen, Abschnitt Haddorfer See ein Erörterungs-

termin im IT-Zentrum Lingen statt. 

 

 

 



5.7. Bürgerversammlung in Varloh 

 

Bürgermeister Höke gibt bekannt, dass am Montag den 18. März 2019 um 19.00 Uhr eine Bürgerver-

sammlung in der Dorfscheune in Varloh stattfindet.   

 

5.8. Baugebiet Am Kötteresch 3. Bauabschnitt 

 

Hierzu teilt Bürgermeister Höke mit, dass zurzeit das Bewerbungsverfahren läuft. Es werden insge-

samt 22 Plätze angeboten, davon 3 Plätze für den Mietwohnungsbau. 

 

5.9. Deutsche Post, Filiale Geeste 5, Meppener Str. 14, Dalum 

 

Hierzu trägt Bürgermeister Höke vor, dass die Filiale Geeste 5 der Deutschen Post an der Meppener 

Str. 14 in Dalum nach Kündigung der Betreiberin zum 30.03.2019 geschlossen wird.  

 

 

6. Einwohnerfragestunde 

 

6.1. Zuwegung an der Dürerstraße zum Friedhof 

 

Der Zuhörer Alfons Brockhaus (Mitglied des Kirchenvorstandes) teilt mit, dass der Zaun auf dem an 

die Straßenverkehrsfläche angrenzenden Grundstück der Katholischen Kirchengemeinde Christus 

König entfernt und somit eine fußläufige Anbindung von der Dürerstraße zum Friedhofsgelände er-

möglicht werden soll. Er teilt mit, dass die neue Lampe nicht funktioniert. Auf Nachfrage bestätigt 

Bürgermeister Höke noch einmal, dass eine Zuwegung für Fußgänger auf einer Breite von 1,85 Me-

tern auskömmlich ist.  

 

6.2. Umrüstung der Straßenbeleuchtung 

 

Auf Anfrage von Zuhörer Alfons Brockhaus gibt Bürgermeister Höke bekannt, dass für die Umrüs-

tung der Straßenbeleuchtung auf LED-Leuchtmittel eine Förderung mit einer Quote von 20 % bewil-

ligt wurde und die Umrüstung in diesem Jahr erfolgen wird.  

 

Herr Alfons Brockhaus teilt hierzu mit, dass an der Straße „Neuer Diek“ die Lampen auch tagsüber 

leuchten. 

 

Zuhörer Heinz Lammers weist auf die schlechte Beleuchtung im Bereich Wietmarscher Damm / Ecke 

Asternweg / Jasminweg und das hohe Verkehrsaufkommen an der Pizzeria Sofia hin.  

 

Auf Anfrage von Zuhörer Heinz Lammers zur Beleuchtung am Sportplatz teilt Frau Schulte mit, dass 

die neuen Lichtmasten geliefert wurden und der Aufbau im Zuge der LED-Umrüstung vorgesehen ist.   

 

 

7. Mitteilung bzw. Genehmigung von außer- / überplanmäßigen Aufwendun-

gen/Auszahlungen 

 

Es liegen keine Mitteilungen vor. 

 

 



8. Antrag der CDU-Fraktion im Gemeinderat der Gemeinde Geeste zur Prüfung der 

Realisierung eines Kunstrasenplatzes in der Gemeinde Geeste 

 
Zu diesem Punkt wird auf die Vorlage 000/009/2018 mit der dazugehörigen Anlage verwiesen.  
 

Herr Sahnen erläutert die Veranlassung des Antrages.  

 

Herr Heiner Brockhaus regt die Besichtigung und die Erwägung der Vor- und Nachteile eines Kunst-

rasenplatzes an. Herr Sahnen verweist hierzu auf den Beschlussvorschlag und die vorgesehene Bera-

tung im Sport-, Jugend-, Senioren und Sozialausschuss.  

 

Bürgermeister Höke teilt hierzu mit, dass die Verwaltung diesen Antrag als einen Auftrag zur Prüfung 

einer Umsetzung ansieht.  

 

 

Folgender Beschluss wird angenommen:  

 

Beschluss: 

 

Die Verwaltung wird beauftragt, ein Realisierungskonzept zu erarbeiten. Anschließend wird der An-

trag der CDU-Fraktion vom 06. Dezember 2018 dem Sport-, Jugend-, Senioren- und Sozialausschuss 

sowie dem Verwaltungsausschuss zur weiteren Beratung und Beschlussempfehlung an den Rat vorge-

legt.   

 

Abstimmungsergebnis:  

 

Ja 22  Nein 1  Enthaltung 0  Befangen 0   

 

 

9. Stundung, Niederschlagung und Erlass von Forderungen sowie Annahme von Spen-

den 

 

9.1. Mitfinanzierung zur Erneuerung der Bramharer Straße durch die Neptune Energy 

Deutschland GmbH 

 
Hierzu wird auf die Vorlage 200/032/2018 verwiesen.  
 

Folgender Beschluss wird angenommen:  

 

Beschluss: 

 
Die Gemeinde Geeste nimmt die Zuwendung an. 

 

Abstimmungsergebnis:  

 

Ja 23  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   

 



 

10. Haushaltsplanung 2019 - hier: Antrag der SPD-Fraktion im Gemeinderat Geeste vom 

16.01.2018 mit Ergänzungsantrag vom 01.10.2018 

 
Frau Evers verweist auf die Vorlage 200/036/2018 mit den dazugehörigen Anlagen.  
 

Herr Kramer erläutert die Hintergründe zum vorliegenden Antrag. Er stellt fest, dass die Grundstücke 

im Ortsteil Geeste im Vergleich zu den anderen Ortsteilen teurer sind, da die Aufwendungen für die 

archäologischen Ausgrabungen den Bauplatzpreisen zugeschlagen werden. Er sieht die Kostenzustän-

digkeit der Ausgrabungen bei der öffentlichen Hand (Land Niedersachsen, Landkreis Emsland, Ge-

meinde Geeste) und regt die Zahlung aus einem Kulturetat des Haushaltes der Gemeinde an.  

 

Herr Rothlübbers kann den Antrag nachvollziehen, lehnt ihn jedoch ab. Er verweist auf besondere 

Mehrkosten in anderen Baugebieten. Diese Kosten sind ebenfalls durch die Bauherren zu tragen.  

 

Herr Günnemann trägt vor, das die Funde in Geeste von überregionalem Interesse sind und es nicht 

vermittelbar ist, warum die Bauherren die alleinige Kostenlast tragen. Im Ortsteil Geeste sind keine 

Baugebiete ohne archäologische Ausgrabungen zu realisieren.  

 

Herr Brockhaus verweist auf die hohe Wohnqualität im Ortsteil Geeste.   

 

Herr Achenbach verweist auf den Haushaltsetat des Landkreises Emsland für das Archäologische Mu-

seum und regt eine Übernahme der Kosten durch den Landkreis an.  

 

Herr Rolfs teilt mit, dass die Funde der Allgemeinheit dienen und nicht dem einzelnen Bauherrn.  

 

Frau Peters regt eine Antragstellung an den Landkreis Emsland zur Umverteilung der Kosten an. 

 

Bürgermeister Höke teilt hierzu mit, dass die Rechtslage zur Übernahme der Kosten für die archäolo-

gischen Ausgrabungen eindeutig ist und beim Veranlasser liegt.  

 

Folgender Beschluss wird angenommen:  

 

Beschluss: 

 
Eine Beteiligung der Gemeinde Geeste an den Kosten der Servicebetrieb Geeste -Entwicklung- GmbH 

für die archäologischen Arbeiten im Baugebiet „Steinbree“ erfolgt nicht. 

 

Abstimmungsergebnis:  

 

Ja 15  Nein 7  Enthaltung 1  Befangen 0   

 

 

11. Haushaltssatzung für das Haushaltsjahr 2019 mit Haushaltsplan, Investitionspro-

gramm und Stellenplan 

hier: Vorstellung des Verwaltungsentwurfes 

 
Frau Evers verweist zu diesem Punkt auf die Vorlage 200/035/2018 mit den entsprechenden Anlagen 

und übergibt das Wort an Herrn Tallen von der Verwaltung.  
 



Herr Tallen stellt sodann anhand einer Power-Point-Präsentation die wesentlichen Informationen zum 

Haushalt 2019 vor. Die Präsentation wird diesem Protokoll als Anhang beigefügt. 

 

Bürgermeister Höke erläutert die eingeplanten Investitionen.  

 

Herr Tallen fasst zusammen, dass der Haushaltsausgleich erreicht wird und ein weiterer Abbau der 

Verschuldung um 408.700,00 Euro erfolgt. Es werden in diesem Jahr darüber hinaus 3.712.400,00 

Euro investiert. Die Steuersätze (Hebesätze) für die Realsteuern bleiben unverändert. Die Pro-Kopf-

Verschuldung konnte auf 717,00 Euro gesenkt werden und liegt damit unter dem Landesdurchschnitt 

vergleichbarer Kommunen.  

 

Bürgermeister Höke betrachtet die aktuelle wirtschaftliche Situation unter makroökonomischen As-

pekten. Er führt aus, dass sich die Wirtschaft im 10. Jahr im Aufschwung befindet, eine positive Be-

schäftigungsentwicklung zu verzeichnen ist und somit in großen Teilen der Bevölkerung Einkom-

menszuwächse vorhanden sind. Die Wachstumsprognosen für das laufende Jahr wurden allerdings 

kräftig nach unten korrigiert. Es wird im Jahr 2019 mit einem Wirtschaftswachstum von 1 % des Brut-

toinlandsproduktes gerechnet. Die Prophezeiungen deuten auf einen wirtschaftlichen Abschwung hin. 

Dem stehen die vollen Auftragsbücher der Unternehmen entgegen. Diesem Negativtrend gilt es mit 

Realismus, Mut und Tatkraft entgegenzusteuern. 

 

Aus mikroökonomischer Sicht stellt Herr Höke fest, dass die Haushalte der Gemeinde Geeste und des 

Landkreises Emsland ausgeglichen sind. Es wird weiterhin in die Infrastruktur aller Ortsteile inves-

tiert. Die Hebesätze bleiben stabil. Aufgrund der guten Konjunktur konnten die kommunalen Einnah-

men gesteigert und die Schulden weiter abgebaut werden. Durch Sparsamkeit und Fördermittelzusa-

gen sind trotz hoher Investitionen keine neuen Kredite erforderlich. Die Kreisumlage soll auf 39 Pro-

zentpunkte gesenkt werden.  

 

Herr Sahnen bedankt sich bei der Verwaltung, insbesondere beim zuständigen Fachbereich für die 

Erarbeitung des Haushaltsplanes 2019 und die positiven Zahlen. Er verweist auf die Herausforderun-

gen im Zuge geplanter Investitionen und wünscht eine Fortsetzung der positiven Entwicklung. Insge-

samt ist festzustellen, dass die Gemeinde Geeste ein guter und interessanter Standort ist.  

 

Herr Kramer bedankt sich für die vorgelegten Informationen zum Haushalt 2019 und führt aus, dass 

trotz der hohen Verschuldung die geplanten Investitionen notwendig sind. Die SPD stimmt dem Be-

schlussvorschlag zum Haushaltsplan 2019 zu.  

 

Herr Brockhaus schließt sich dem Dank an die Verwaltung an. 

 

Folgender Beschluss wird angenommen:  

 

 

Beschluss: 

 
a) Die im Entwurf vorgelegte Haushaltssatzung mit Haushaltsplan 2019 wird als Satzung be-

schlossen. 

 

b) Das im Entwurf vorgelegte Investitionsprogramm wird beschlossen. 

 

c) Der im Entwurf vorgelegte Stellenplan wird als Bestandteil des Haushaltsplans 2019 beschlos-

sen. 

 

 



 

Abstimmungsergebnis:  

 

Ja 23  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   

 

 

12. Anfragen und Anregungen 

 

12.1. Entsorgung der gelben Säcke durch die Firma Remondis 

 

Auf Anfrage von Herrn Abel zum Sachstand zur Abfuhr der gelben Säcke führt Herr Bojer aus, dass 

die Firma Remondis die Abfuhr der gelben Säcke zugesichert hat. 

 

12.2. Landesstraße L 67 

 

Herr Sahnen verweist auf die neuen Leitplanken an der L 67. Er berichtet, dass an der Flutbrücke die 

Zuwegung aus einem Wirtschaftsweg auf den Radweg durch eine Leitplanke versperrt wird. 

 

12.3. Jahresauftaktveranstaltung des Niedersächsischen Fußballverbandes-Kreis Emsland 

 

Herr Steinkamp berichtet von der Jahresauftaktveranstaltung 2019 des Niedersächsischen Fußballver-

bandes-Kreis Emsland am 20. Januar 2019. Er übermittelt den Dank des Herrn Kotte an die Verwal-

tung und den Bauhof für die gute Zusammenarbeit mit den Sportvereinen und die gute Pflege der 

Sportplätze. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ratsvorsitzender Bürgermeister Protokollführer 
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